

"Quand les habitants gèrent vraiment leur ville. Le budget participatif : l'expérience de Porto Alegre au Brésil"

Tarso Genro et Urbiratan de Souza (Charles Léopold Mayer, 1998)



Dans les villes du monde entier, la plupart des citoyens souhaitent peser sur les choix de société et ne plus être exclus des grandes décisions, notamment financières, qui les concernent.

C'est ce défi qu'essaient de relever les élus du Parti des travailleurs avec la population de Porto Alegre, ville brésilienne de 1,3 million d'habitants. Ils ont su allier démocratie représentative et démocratie participative.

Les choix budgétaires annuels sont discutés dans les quartiers, décidés et contrôlés par des assemblées d'habitants et leurs représentants élus en lien avec le maire et son équipe.

Leur réponse, totalement novatrice, montre qu'il est possible de trouver des voies qui donnent sa pleine place au citoyen.

Bien sûr, c'est loin, bien sûr, c'est dans un pays du Sud, c'est au Brésil, c'est à Porto Alegre, mais ne serait-il pas possible, pour une fois, d'opérer une révolution copernicienne et de découvrir que le Nord a beaucoup à apprendre du Sud ?